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从北京奥运会的副总导演，到本届
亚运会的总导演，陈维亚又将跨越一个
新的纪录。昨天，在开幕式海心沙岛表
演基地彩排之前，忙得不亦乐乎的陈维
亚接受记者的采访，透露了不少开幕式
的小“秘密”，同时也盛赞了无与伦比的
塔沟“铁军”精神。

作为塔沟武校的名誉艺术总顾问，
陈维亚可以说是塔沟的老朋友，从北京
奥运会到目前的广州亚运会，陈维亚对
这支优秀的“铁军”内心始终充满着敬
意。“无论是团队精神、勇气还是纪律性，
塔沟这支善打硬仗的团队绝对应该拿到
这枚团体金牌，这届亚运会开幕式塔沟
依然会拿出最棒和最令人放心的表演项
目，相信通过电视传播之后，他们的表演
应该给观众留下深刻的印象。”这是陈维
亚对塔沟少林小子的评价。

据陈维亚介绍，广州亚运会是向亚
洲和世界展示岭南文化的契机，亚运会
开幕式无疑是率先打开的一个窗口。对

此，陈维亚透露，制作团队不会把超越奥
运作为目标，而将致力于展现中国特色
和广州风格，创造区别于多哈亚运和北
京奥运的独特之处。

这次开幕式会是精致的、创造性的、
不可复制的，是一场多视角、全方位的城
市行为艺术盛宴。与以往大型运动会开
幕式最大的不同，这次的舞台不再是体
育场，而是选在了珠江边的海心岛上，这
个岛的外形像一艘大船，被命名为和谐
号，能容纳 1.8 万名观众的看台正好是

“大船”的驾驶舱，而高达80米的四座八
面的船帆，则是开幕式表演的核心部位。

在体育场馆内办开幕式，观众是环
形围坐的，舞台在中间，全世界都这样，
而这次，海心沙岛的舞台上设置了四座
八面“风帆”，从平面变为立体，实现了舞
台艺术的创新。这种空间结构上的改变
使整个开幕式的效果都变得史无前例。

塔沟武校 1600 多名少林小子打造
的“白云之帆”，是亚运开幕式最大的亮

点之一，它象征着一分耕耘、一分收获。
陈维亚介绍说：“这个节目我们一共花了
一年零四个月来筹划、编排、演练，从零
开始一点点慢慢建构，这也创下了同类
型表演节目排练时间最长的纪录。”

谈到白云之帆的构思，陈维亚说，如
果单纯说高空吊威亚表演，那早就有
了。“但我觉得‘白云之帆’无论从节目内
涵之深刻、规模之大，还是从创意之精
细、技术之复杂等等各个角度来说，都是
前所未有的，可以说是首次吧。”但给陈
导留下最深的还是塔沟武校严格的纪律
和军营式的铁腕管理，他说：“这家民办
武术学校展示出独特的魅力，为两个奥
运同样精彩做出了不可磨灭的贡献，相
信这次亚运会同奥运会一样，塔沟‘铁
军’同样无与伦比，表演无与伦比，严格
的治军更无与伦比，这也是我对塔沟情
有独钟的原因吧。”

本报广州专电 记者 刘超峰 文/图

在第16届广州亚运会火炬传递中，来自香港霍氏
家族的霍震寰、霍震霆、霍震宇三兄弟都来到广州传递
“潮流”。

左图：11月9日，65岁的霍震寰作为当日第171
棒火炬手在珠江边进行传递。

中图：11月9日，64岁的亚奥理事会副主席霍震
霆作为当日第208棒火炬手进行火炬传递。

右图：11月6日，广州市南沙区第一棒火炬手霍
震宇（左）与广州市南沙区区长罗兆慈共同展示火炬。

新华社发

亚运赛场的中国骄傲
中国作为亚洲最大的国家，亚运会的赛场上又怎

能少得了这条“东方巨龙”的身影。不过由于种种历史
原因，直到 1974 年伊朗德黑兰亚运会，中国体育代表
团才首次走进亚运会的“大家庭”。其实，从1954年第
二届菲律宾马尼拉亚运会开始，中国人的身影就已经
开始出现在亚运会的赛场上。中华台北派出了由137
名运动员组成的代表团首次参加了第二届亚运会。

中国人首登亚运赛场
1954 年，菲律宾首都马尼拉举办了第二届亚运

会。当届亚运会，中华台北派出了由 137 名运动员组
成的代表团首次参赛。荣誉团长由当时已 72 岁高龄
的国际奥委会委员王正廷担任。那届亚运会，中华台
北队展现风采，最终以 2金、4银、7铜的成绩名列第六
位。值得一提的是，中华台北队中的“亚洲铁人”杨传
广一鸣惊人，夺得男子十项全能的金牌。当届亚运会
男子足球的金牌，也被中华台北男子足球队获得。

中国军团一鸣惊人
在伊朗等国的努力下，中国恢复了在亚运会联合

会的合法席位，并首次派出了一支由 269 人组成的亚
运代表团，参加了1974年在伊朗首都德黑兰举行的第
七届亚运会。经过中国体育健儿的共同努力，首次参
加亚运会的中国军团便一鸣惊人，收获了 33金、64银
和27铜，位列奖牌榜的第三位。

四年之后，中国军团在第八届泰国曼谷亚运会上
取得了优异的成绩。中国体育健儿在参加的 15 大类
的比赛中，共获得 51 枚金牌(连举重单项共 56 枚)、54
枚银牌和46枚铜牌，打破24项亚运会纪录、34项全国
纪录，成绩有了明显的进步，乒乓球、体操，跳水、击剑、
射击、男篮和水球成绩出类拔萃。总成绩跃至奖牌榜
第二位。中国在第八届亚运会上获得大量奖牌，这表
明他们回到了国际体育运动的前列。

1982年于印度新德里举行的第九届亚运会上，中
国体育健儿在比赛中共夺得61枚金牌、51枚银牌和41
枚铜牌，在金牌总数上超过了历届亚运会第一名日本
队，首次居于第一位。

当好东道主笑迎天下宾
中国人实现了参与亚运会的梦想，做亚运会的东

道主同样也是每一个中国人的愿望。1990 年在北京
举行的第十一届亚运会，中国首次当上了亚运会的东
道主。那届亚运会是中国举办的第一次综合性的国际
体育大赛，来自亚奥理事会成员的37个国家和地区的
体育代表团的 6578 人参加了这届亚运会。中国派出
了636名运动员参加了全部27个项目和2个表演项目
的比赛，共获得金牌183枚、银牌107枚、铜牌51枚。

1990年 9月 22日下午，举世瞩目的第十一届亚洲
运动会在北京工人体育场隆重开幕。在开幕式上，大
型团体操表演《相聚在北京》以其磅礴的气势和壮观的
场面，向现场 7 万多名中外观众展示了中华民族的灿
烂文化和中国人民的崭新精神面貌。

本周五，第十六届广州亚运会就将隆重揭幕。这
是中国在时隔20年之后，第二次举办亚运会。

本报记者 陈凯

新华社广州 11 月 9 日体育专电（记者 叶前
肖思思）越秀山敞开怀抱，珠江绽放微笑，中山纪
念堂一片欢腾。当取自北京居庸关古长城的亚运
圣火归来南国广州，千年羊城为之动容。

从北国到南方，从伟人故里起跑到遍走南粤
大地，亚运圣火在全国24个城市传递“激情盛会、
和谐亚洲”。9 日 9 时 15 分，这把激情之火、和谐
之火在中山纪念堂熊熊燃起，“亚运之光”照耀千
年羊城。

在伟大民主革命先行者孙中山先生的铜像
前，北京奥运会体操团体冠军、18 岁的广州姑娘
杨伊琳从广州亚组委副主席、广州市委书记张广
宁手中接过第一棒火炬，踏上亚运圣火羊城传递
之路。

走出中山纪念堂，“潮流”循百步梯而上，直达
越秀山之巅。两获亚锦赛女子击剑冠军的第7棒
火炬手苏婉文与后一棒邓少兰，在刻有《总理遗
嘱》的中山纪念碑前完成了圣火接力。

五羊雕像是广州市的标志。相传在两千多年
前的周朝，有五位仙人，著五色衣，骑五色羊，手里
各拿一串谷穗，飞至楚庭（广州古称），仙人将谷穗
赠与州人，并“愿祝此地再无饥荒”。仙人言毕冉
冉升空而去，羊化为石。“羊城”、“穗城”的别称便
由此而来。

在这里，78岁的原广州市长黎子流与13岁的
初中生刘琦手手相握，历史与现代在这一刻交汇
相融。如今，当亚运圣火照亮五羊石雕时，广州已
跻身国家中心城市，在改革开放中先行先试的广
州人率先实现了全面小康，正借着新一轮解放思
想的大潮阔步前进。

从越秀山下来，“潮流”沿着解放路一路前
行。圣火所到之处，“中国加油”、“广州加油”的呼
喊声在羊城上空回荡，成为激情盛会的最强呐喊。

中国射击队总教练王义夫跑过来了。这位6
战奥运的射击“元老”如今带着中国军团出征广州
亚运会。“我们有很多年轻选手首次参与国际赛
事，希望通过亚运会为伦敦奥运会选拔人才。”他
说。在广交会老场馆流花展馆旁，宋祖英接过了
王义夫手中的火炬。

在解放大桥下，圣火来到了珠江边上。绕过

广州解放纪念，第73棒火炬手李建明举着“潮流”
上了海珠桥，在桥上接过火炬的罗京军跨过了这
座有着近80年历史的珠江第一条跨江大桥。

6岁小姑娘黄天来跑过来了。左右摇摆的马
尾辫，稚嫩的脸庞，紧握着火炬的小手，给亚运圣
火平添了几分朝气。她是广州亚运会 2068 名火
炬手中年龄最小的一位。

看那轻盈的步伐，你一定难以想象这位满头
银丝的老人就是 80 岁高龄的著名经济学家吴敬
琏。

踏着伟人的足迹，绕过大元帅府，圣火来到中
山大学北门广场。前一天下午，在广州十二区县
传递的火种在这里融为一支。

来自新疆库尔勒的艾则孜江是当天的第 129
棒火炬手。他就读的广雅中学新疆班的学弟学妹
一早举着“艾则加油”的标牌为他呐喊助威。“我是
3000多名广东内地新疆高中班学生的一份子，我
也是广州市中学生的一份子，这份荣耀属于全体
新疆班同学，属于广州市所有中学生。”艾则孜江
说。

广州塔上，穿着橘黄色制服的工作人员举起
了国旗。会展公园前，数百名小学生头戴小红帽，
胸前飘着红领巾，他们吹拉弹唱，各显神通。

208名火炬手经过约18公里的双手相传，“潮
流”来到了广交会主场馆——琶洲会展中心。正
对着收火主舞台，20年前在念青唐古拉山下采集
北京亚运会火种的藏族姑娘达娃央宗，又一次与
亚运圣火零距离“亲密接触”。从北京亚运采火圣
女，到雅典奥运会火炬手，从北京奥运会火炬手到
广州亚运会火炬手，20 年来，她与火炬结下了不
解之缘。

12时15分，圣火护卫队员从亚奥理事会副主
席、香港奥委会主席霍震霆手中的最后一棒火炬
中收回火种，来自亚奥理事会的84名官员10日继
续在广州番禺大夫山进行火炬传递。

结束 11日在广州大学城传递后，11月 12日，
历经 32 天，2068 名火炬手，总行程 12000 多公里
的“潮流”火炬将在珠江海心沙点燃开幕式主火
炬。

昨天，在亚运开幕式训练基地广州海心岛，记者见到了曾担任 2009年国
庆阅兵式总教练、北京奥运会和残奥会升旗仪式总指挥，本届亚运会上继续担
任升旗仪式总指挥的解放军三军仪仗队训练处处长韩捷。韩捷见到从家乡来
的河南记者，别提心情多么激动，更有许多话向老乡倾诉。

“我心情非常激动。一方面，作为一个中国人，我和所有人一样，为自己能
见证这个伟大时刻而激动；另一方面，我作为一名仪仗队的管理干部，生怕在
执行任务过程中出现差错，哪怕是一丝一毫的差错。”韩捷说。

2008 年 11 月，中国人民解放军三军仪仗队接到了参加国庆 60 周年阅兵
式的任务，随即展开集训。经过组织认真挑选，韩捷以三军仪仗队副大队长的
身份，出任国庆60周年阅兵式三军仪仗队方队总教练。

阅兵中，三军仪仗队方队走在最前面。“虽然接受训练对我们仪仗队来说
已是常事，但参加阅兵式的训练比平常的训练要严格得多。”韩捷说，仪仗队的
战士们每天早晨5点就要起床，晚上11点多才能休息，作为总教练，韩捷比普
通战士要起得更早、睡得更晚。

2008 年的北京奥运会和残奥会，更是展现韩捷和仪仗队队员风采的机
会。“奥运村开村、奥运会和残奥会开闭幕式，以及冠亚季军的升旗仪式，我们
共派出了300多名队员参加。”韩捷作为副大队长，每天都和队员们在一起，研
究和训练每一个细节。韩捷说，他们主要承担三项任务：奥运村、残奥村各国
和地区代表团的入村升旗仪式；奥运会、残奥会开、闭幕式升降国旗、会旗和中
华礼乐的表演；每一个比赛场馆冠亚季军的升旗仪式。

这次广州亚运会，韩捷又义不容辞接到这项光荣的任务，和韩捷一起的还
有来自我省洛阳的尤石磊和巩义的白向阳，这两名河南籍战士分别担纲本届
亚运会的护旗手。“韩队是我们的老大哥，有经验，有他在，我们心里有底。”白
向阳自信地向记者说道。

谈到即将开始的广州亚运会，韩捷告诉记者，这次任务依然相当艰巨，仪
仗队方队的训练内容只有三项，站立、齐步走、正步走，但必须达到横看、竖看、
斜看都是一条线。“要做好这些可不是简单的事情！”韩捷说，这些内容的训练
整整要持续6个月时间，“大强度的艰苦训练，战士们咬咬牙还能挺过来，但要
适应重复、枯燥的训练内容，没有极强的意志力是肯定不行的。”

虽然自己身在北京，但韩捷时常想念家乡，临别时韩捷告诉记者：“我为自
己是一名河南人骄傲。我一定会在这次亚运会中全力以赴，完成党和人民交
给自己的光荣使命，为祖国争光，为军队争光，为家乡争光，请河南老乡放心，
我们一定会出色完成任务，向全亚洲和国人以及河南老乡展示我们的风采，把
最‘精神’的一面充分展现出来，接受全亚洲运动员、教练员以及好友的检验。”

本报广州专电 记者 刘超峰 文/图

王大雷，好好做人
尽管已经习惯中国足球的无限堕落，但看到

国奥队王大雷在微博上低俗地骂街，然后还不以
为然的态度，依然感到震惊。如此道德水准之人，
为社会大众所不耻，又怎能配得上胸前的国旗？

中国国奥队8日在亚运会首场比赛中0︰3完
败于日本队，几万名球迷有点怨气，喊几嗓子，但
言论也都限于“技不如人”的范围。而三次从网窝
里捡球的王大雷却不知从哪里冒出邪火，在9日
中午13时左右，连续两次更新了自己新浪微博中
的内容，用十分低俗、露骨的言语谩骂球迷。

9日训练后，王大雷对微博的言论给予了平
静的回应，“我并不认为那些话脏”。

但当文字里充斥着令人难以入耳的言词时，
21岁的成年人还认为不脏，人们就很难理解王大
雷对脏话的定义。

王大雷年少成名，不仅已经踢了几年职业联
赛，而且按报名年龄，17岁就参加了多哈亚运会，
几年前还试训过国际米兰这样的豪门。但近两年
他的水平已逐渐陷入平庸，再一次重复了中国足
球伤仲永的故事。

人们不能简单地将王大雷竞技水平的下降与

道德缺失和不懂是非联系在一起，但还是要奉劝
他一句，先做好人，再踢好球。

社会没有要求王大雷们都成为道德的标杆，
但起码的做人准则却无论如何不能缺失。微博如
今已成为重要的公共传播工具，作为中国亚运代
表团的一员，在微博上张嘴就骂，这种行为在世界
任何一种文化的道德要求中，都是不能被接受的。

有一定知名度的运动员向来被认为是青少年
学习的榜样，NBA的千万富翁会和孩子们一起读
书，足坛巨星会经常和足球少年交流成长的体会，
中国的奥运冠军也越来越多地参与到青少年健康
成长计划中，这都是体育良好的社会功能。

即使王大雷不了解，或许也不愿参加这些公
益活动，但“讲文明、懂礼貌”的教育从他咿呀学语
时就应该知道。

尊重对手、尊重球迷虽是中国体育文化里的
老生常谈，但还是请王大雷记住这简单的道理。
经历了假球、黑哨、腐败种种丑闻后的中国足球，
如果将好好做人这最后一块遮羞布揭开，将被所
有人抛弃。

新华社记者 李铮 岳东兴

国奥次战将进行人员调整
孙卫表示力争“好的效果”
新华社北京11月9日体育专电（记者 岳东兴 李铮）输掉首场小组赛的中

国国奥队9日在华南理工大学进行了对阵吉尔吉斯斯坦队的赛前训练。代理
主教练孙卫表示，经过对对手的研究后，明天这场比赛的人员安排将肯定会有
变动。

“昨天晚上回去后，我们教练组也看了他们那场比赛（马来西亚2︰1击败
吉尔吉斯斯坦）的录像，今天回去还要一起看。他们（吉队）的打法和我们小组
的其他对手不一样，打法硬朗，特别是长传打法，会给后防造成很大压力，所以
我们在今天的训练中，也针对他们的打法进行了演练。”

国奥队在下午 2点开始了一个多小时的训练。期间，教练员安排队员首
先进行了对边路传中的防守战术安排。此后，参加了中日比赛的球员们都只
进行了恢复性训练，没有进行高强度的攻防对抗。

对于明天的排兵布阵，孙卫坦言，换人是肯定的。“我们在战术上要考虑选
一些有冲击力和身体强壮的队员。”

在展望比赛时，孙卫透露：“今天上午简单把昨天的比赛做了个小结，有
10名队员也谈了谈对这场比赛的感受，可以说队员的认识非常准确。但是我
也希望他们能够通过总结，在明天的比赛中取得一个好的效果，并表现出来。”

中国队在8日的首战中0︰3不敌日本队。由于同组的马来西亚队当天也
取得了胜利，对于志在打进八强的国奥队来说，次战拿下小组这个实力最弱的
对手是必须的选择。

中国女排战胜波兰 留住一线晋级希望
新华社东京11月9日体育专电（记者 马杰）中国女排9日再迎来晋级生死战，

对手是波兰队。最终中国队 3︰0完胜对手，依然保存了晋级八强的机会，但同时
也存在跌出前十二名的危险。

首局中国队开局利用发球、快球、防反迅速进入状态，而波兰队则频频失误，中
国队很快拉开比分差距。马蕴雯在网前表现出了相当灵活的处理球能力，探头、轻
打以及看家本领背飞的随机应变，帮助中国队一度以20︰10领先。虽然波兰队渐
渐找回了一些状态，但由于比分差距太大，中国队以25︰21先下一城。

易边后，波兰队延续了第一局后半段的状态，球星格林卡强攻屡屡得手，
安娜强有力的跳发球连续直接得分。中国队在比分落后的状态下打得很沉
稳，18︰21 落后时，李娟利用直线进攻和吊球将比分差拉近，而王一梅的强攻则
帮助中国成功以25︰23反超。

第三局一开始波兰队就发球失误送给中国队一分。中国队的一传质量也比前
一场对塞尔维亚队时有了明显提高。在一传到位的情况下，马蕴雯继续在网前施
展威力，周苏红的进攻也相当出色，中国队25︰18拿下了第三局。

当天马蕴雯一人砍下14分，是中国队的最佳得分手。她进攻拿到10分，成功
率达到62.5％，另外拦网也拿下了4分。王一梅和周苏红分别拿下12分和11分。

“今天是一场重要的比赛，对队员们的表现我很满意，波兰是一支强队，前天跟
俄罗斯打出了很高的水平。昨天休息时我们做了认真的技战术准备，对对方重点
进攻点加强拦防。这是中国队一攻快速多变的打法运用得最好的一场比赛。”主教
练俞觉敏在赛后新闻发布会上说。

俞觉敏强调，中国队先后赢得了对多米尼加、日本和波兰三场生死之战，心理
上准备充分非常重要。几个对手与中国队实力不相上下，中国队赢在了对困难的
充分预计上。

当天中国队队员的得分相对平均，老将周苏红表示，中国队的个人进攻力量相
比世界强队有差距，但中国队从头到尾都依靠快速多变和整体作战，只要 80％的
能力发挥出来，就能取胜，反之如果只有一两个人发挥出色，就很难取得胜利。

中国队明天将迎来小组“鱼腩”球队秘鲁，如能取胜，中国队的成绩则为3胜4
负，将与小组中其他几支球队比较小分，来决定晋级12强还是8强。


